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“Leonardo si 
focalizzerà sui 
servizi satellitari
ad alto valore 
aggiunto

Soddisfatti o deportati

Un mese fa ha firmato 
un accordo con il co-
losso tedesco Rhein-
metall per accelera-

re nel mercato dei carri arma-
ti, un comparto strategico da 
50 miliardi in dieci anni. Ades-
so, sul tavolo di Roberto Cingo-
lani, c’è una società da creare 
praticamente da zero, assieme 
a Enel e Ansaldo Energia, per 
studiare il nucleare di nuova 
generazione. La strada di Leo-
nardo, dice il suo amministra-
tore delegato, non può che pas-
sare dalle sinergie. In un mon-
do in guerra, con un’Europa 
fragile e un’America pronta ad 
alzare barriere, è l’ora di unire 
le forze. «Per garantire la sicu-
rezza dei cittadini a livello eu-
ropeo bisogna sviluppare tec-
nologie  di  altissimo  livello.  
Nessuna realtà è in grado di far-
lo da sola. È necessario creare 
delle alleanze industriali in cui 
ognuno  apporta  le  proprie  
competenze», spiega l’ex mini-
stro della Transizione energeti-
ca. Ha in mano i dati di bilan-
cio - gli ordini aumentano del 
7,8% e sfiorano i 15 miliardi, i 
ricavi  salgono  del  12,4% a  
12,1 miliardi - e dallo smart-
phone scorre gli indici di Bor-
sa: a fine giornata il titolo sale 
del 4,28 per cento.
Cingolani,  partiamo  dalla  
joint venture con Rheinme-
tall. Perché unire le forze pro-
prio ora?
«Conlorocisiamopostil’obietti-
vo di formare un nuovo nucleo
nella difesa terrestre europea,
conparticolareattenzioneaicar-
ri armati e ai veicoli di fanteria
multifunzionali. Abbiamo tro-
vato un accordo volto a una ri-
partizionedel lavoro50:50,con
il 60% delle attività da svolgere
inItalia,el’intesadimostral’im-
portanza di muoversi con agili-
tàedeterminazione».
Ci sono altre operazioni in vi-
sta?
«L’accordo di joint venture
con Rheinmetall è un esempio
molto evidente della necessità
di cooperare a un livello supe-
riore. Come Leonardo conti-
nuiamo a interloquire con i
partner europei per valutare
accordi ad alto valore aggiun-
to,apartiredallospazio».
Leonardo è parte del Gcap, il 
«Global Combat Air Program-
me», che vede coinvolti Ita-
lia, Regno Unito e Giappone 
per un nuovo caccia di sesta 
generazione.  Dovrà  entrare  
in servizio nel 2035. A che 
punto sono i lavori?
«Abbiamo definito assieme ai
nostri partner gli elementi
principali del programma,che
verrannosanciticonlacreazio-
nediunajointventureentrofi-
neanno».
Da quando si è insediato, nell’a-
prile del 2023, ha spiegato che 

lo spazio sarà sempre più cen-
trale. A livello internazionale 
la concorrenza è fortissima, a 
partire dalla Starlink di Musk 
che, dopo la vittoria di Trump, 
è destinato ad avere un ruolo 
decisivo nei piani americani. 
Come ci si muove in uno scena-
rio del genere?
«Permassimizzareinostrisfor-
zi in questo ambito, proprio in
questi mesi, abbiamo costitui-
to la nuova Divisione spazio.
Vero,nellospaziopiùcheinal-
tri ambiti la sfida è globale e

rientra in un concetto allarga-
todisicurezza».
Su cosa punterete?
«Leonardo si focalizzerà sui
servizi satellitari ad alto valo-
re aggiunto, geolocalizzazio-
ne, monitoraggio, sicurezza, e
sull’esplorazione planetaria.
Anche qui pensiamo che la
componentedigitalesiadistin-
tiva. Per fare un esempio, stia-
mocercandodiportarenodidi
supercalcolo direttamente sui
satelliti, inmododa incremen-
tare esponenzialmente la no-

stra capacità di elaborazione
dati in loco.Questoaspetto sa-
rà determinante nella prossi-
ma fase di esplorazione extra-
planetaria».
La cyber-sicurezza era un tema 
di nicchia, oggi è una delle prio-
rità globali. Che cosa vi atten-
dente da questo fronte?
«Lacyber-sicurezzaèlacompo-
nente essenziale e cruciale del
concetto di sicurezza globale.
Losviluppoditecnologiemulti-
dominio,cioè l’interconnessio-
ne digitale operativa di sistemi
satellitari, aerei, terrestri e na-
vali per la difesa, richiede un
controllo cyber totale. Lo stes-
so vale per qualsiasi attività
conuncerto livellodidigitaliz-
zazione, dalle banche, agli
ospedali, alle infrastrutture. Ci
aspettiamo di crescere espo-
nenzialmente in questo setto-
re,diventandounattorechiave
europeo,ancheattraversolava-
lutazione di operazioni di cre-
scitasulmercato».
Nei giorni scorsi il ministro 
dell'Ambiente Pichetto-Fra-
tin ha annunciato che il go-
verno sta valutando la crea-
zione di una nuova società, 
coinvolgendo  le  grandi  
aziende di Stato, per rilan-
ciare  il  nucleare  in  Italia.  
Leonardo è interessata a par-
tecipare a questa iniziativa? 
In che modo?
«Vediamo come evolverà il
quadro normativo. Con Enel e
Ansaldo Energia abbiamo da-
to disponibilità per costituire
la newco che dovrà pensare
all’introduzione di tecnologie
dinuovagenerazioneper la si-
curezzaenergeticadelPaese».
Lei  è  stato  ministro  per  la  
Transizione Ecologica nel go-
verno di Mario Draghi. Oggi, 
sia dal mondo dell’industria 
sia dalla politica, si intensifi-

cano le richieste di una retro-
marcia da parte dell’Europa 
sulle  politiche  green.  Vede  
profilarsi uno stop?
«Ribadisco, l’energia è oramai
una questione di sicurezza na-
zionale e globale. Questo, se-
condome,èilpuntodivistapiù
appropriatoperparlaredisoste-
nibilità.Perilresto,direicheoc-
corre mettere in campo tutte le
soluzioni possibili per la decar-
bonizzazioneconunapproccio
assolutamente neutro dal pun-
todivistadelletecnologie.Non
esiste un’unica soluzione buo-
napertuttoepertutti».
Nonostante le critiche dei sin-
dacati,  avete  introdotto  un 
bonus di 1.500 euro per i di-
pendenti che aiutano a indivi-
duare manodopera qualifica-
ta. Perché, in un Paese in cui 
la disoccupazione giovanile 
supera il 18%, è così difficile 
assumere?
«Ilmercato del lavoro sta cam-
biando rapidamente e c’è una
diffusacarenzadiprofili tecni-
cinell’areaStem.Bisognaesse-
re attrattivi e offrire ai giovani
l’opportunità di una crescita
professionale duratura nel
tempo».
È una questione di stipendi?
«La componente economica
non è determinante. I giovani
vogliono sentirsi parte attiva
dellacostruzionedelletecnolo-
gie del futuro. Noi puntiamo a
darloroquestaprospettiva».
Un portafoglio ordini di 43 mi-
liardi, flusso di cassa operati-
vo  in  miglioramento  del  
13,7%, obiettivi per il 2024 
confermati. Che azienda rac-
contano i numeri diffusi ieri?
«Sono risultati che ci conforta-
no nel proseguimento dell’im-
plementazionedelpianoindu-
striale inaugurato a marzo di
quest’anno. Stiamo lavorando
su tutte ledirettrici: la creazio-
ne di alleanze, il rafforzamen-
to delle aree di business e poi
c'èilpercorsodiefficientamen-
todellastrutturadeicosti».
Uno dei vostri poli aerospa-
ziali è quello di Torino: che 
ruolo avrà nella strategia di 
Leonardo?
«L'industria dell'aviazione, di
cuiilpolotorineseèprotagoni-
staa livelloeuropeo, staviven-
dounaprofondatrasformazio-
nenellaprogettazioneesvilup-
po dei velivoli, con l’adozione
di metodologie avanzate quali
laprogettazionedigitaleelasi-
mulazione integrata. L’am-
biente più avanzato dove stia-
mo applicando i nuovi metodi
è proprio il PC2Lab di Torino:
un laboratorio digitale multi-
funzionale collegato al super-
computer Davinci-1, dove sia-
mo in grado di gestire enormi
quantitàdi dati e di sviluppare
prototipivirtuali».—
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Le elezioni

Jeff Bezos, proprietario di Amazon, si è congratulato con Donald Trump per lo 
“straordinario ritorno”. Il dato positivo: abbiamo 14 giorni lavorativi per 

rispedirlo indietro.
Bezos, che è anche il boss del Washington Post, è stato contestato dai suoi 

giornalisti per aver impedito il sostengo a Harris. Il dato positivo: il grosso degli 
elettori di Trump è analfabeta funzionale e non avrebbe potuto comprendere un 

eventuale endorsement.
Prevengo eventuali obiezioni dei media cattivisti per cui la famosa Ztl disprezza 

il popolo: il popolo lo disprezzate voi, che lo rimbecillite di cazzate per 
convincerlo a votare chi difenderà solo i privilegi di chi i poveracci li massacra.

Verso il fallimento anche “Ki group”, la società di Daniela Santanché che si 
occupa di biologico. Il che, considerando che la ministra di biologico non ha più 

praticamente nulla, assume un certo valore nell’ambito del paradosso 
ricreativo.

Putin: “Sono pronto a parlare con Trump”. Trump: “Ancora? Ho detto che 
pubblicamente non posso ringraziarlo”.

Anche Xi Jinping ha teso la mano a Trump. In cambio, presto, lui potrebbe 
tendere il braccio.

Anche il produttore Aurelio De Laurentiis ha telefonato a Trump per 
congratularsi. Del resto il presidente Usa ha sempre avuto una passione per i 

panettoni. Non gratis.
Grande successo per Gennaro Sangiuliano nelle vesti di commentatore tv per il 

Tg1 durante lo speciale per le elezioni Usa. Come ha detto Maria Rosaria 
Boccia: “La sua presenza lascerà il segno”.

Cade il Governo tedesco. Rimpallo di responsabilità tra i principali 
responsabili: Bertinotten e Matteorenzen.

Roberto Cingolani

Le elezioniSTATI UNITI

Riguardo alla 
decarbonizzazione 
non esiste soltanto 
una tecnologia 
buona per tutti

L’amministratore delegato di Leonardo: via al patto con i tedeschi su carri armati e nuove tecnologie
“Una nuova società con Enel e Ansaldo Energia per studiare il nucleare. Ma la sfida è il fronte cyber”

“Difesa e sicurezza, è l’ora delle alleanze
Nessuno in Europa può più fare da solo”
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Leonardo ha chiuso i primi 9 mesi del 2024 con tutti gli indicatori in crescita. Il titolo ieri ha fatto 4,28% in Borsa
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